

# El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

Año XIV.

Nº 4.392

Bodas, etc., Precio, 15

Terceros número 274

SAN SEBASTIÁN.—Martes 10 de enero de 1911

Suscripciones y anuncios 4.º plana

Administración, Precio, 15

## Excelente Pensión

MADRID

Casa muy recomendada.—Cocina Francesa. La media a la Fuerza del Sol. Informes en esta Administración.

## Vinos finos de mesa

DE LAS BODEGAS DE

FEDERICO PATERNINA

Ollauri—RIOJA

Pedid en todas partes

BANDA AZUL—BANDA ROJA

Depositario: DON FELIX ERVITI

SAN JERÓNIMO, 22

Teléfonos: 847 y 638.

## EL PARTIDO RADICAL

## Paz a los muertos!

Se revuelven cínicos entre los estertores de rabiosa agonía. Y el reptil rastreándose, deshonrado en Madrid y en Barcelona, pretende alzar su cabeza infame en Valencia con un mestig, un matonismo y una proclama irrisoria. Solamente en los cuchitriles de aquellas kábilas de Blasco Ibáñez, Beltrán y Azcarrá se habrá lugar para despojados de toda idea y aun honradez dignas de mediano respeto.

No son acaso públicos la historia y el proceso de esa degradación? En pleno Parlamento, ante luz y taquígrafos, exponen Ventosa y Carner la obra desmoralizadora y el desgobierno de la mayoría radical en el Ayuntamiento de Barcelona. Lerroux se hace solidaria, como no podía menos, del esperpento económico administrativo; pero no acierta a tuja pasable defensa. Y el fallo fue aplastante. La honradez y la dignidad de todas las minorías le hizo apartar con asco é indignación la vista de tanto horror y hecatombe. Y los propios jefes de la conjunción republicano-socialista, Azcarate y Pablo Iglesias, no pueden hacerse cómplices, ni callando, de esa vergüenza y desonor manifestos: lanzan su anatema sobre el farsante y queda el culebrón aplastado por los mismos republicanos.

Viene a Barcelona Lerroux, acostumbrado a fáciles victorias para las que contaba con el dormir de los ciudadanos, con la obcecación de sus hordas y con el látigo de tirano, y aspira a que su obra descalificado en pleno Parlamento quede aprobada en el Consistorio por la presión de sus pinchos y el miedo de los jueces a fallar en Junta de Vocales asociados.

Pero hablan éstos, y su sentencia es terriblemente condenatoria para el despifarrro y el cinismo de esa mayoría radical. Lerroux huye previendo la derrota, y el fallo unánime de la honradez civil de todo un pueblo no han podido oponer esa mayoría, ese *El Progreso* y ese partido, siquiera el del arroyo que labora en Centros y en la vía pública, con propagandas, matonismos y atentados, por la ruina de nuestra ciudad querida.

Y va a Valencia el monstruo con sus osos horrores, hambríos de inmoralidades y gazapos como los descubiertos en Barcelona. Si allí encuentra momentánea acogida de unos degenerados, también encuentra la enérgica protesta del mismo pueblo republicano que en el Frontón de Jai-Alai grito ante Lerroux y Emiliano: ¡Mueran los delatadores de Ferrer! Se parecen al jabalí los farsantes! Los conocieron y abominaron de ellos por un resto de pudor civil, lógico raciocinio y consecuencia política.

Si bien la protesta se había exteriorizado antes con el retraimiento de muchísimos republicanos. Más de 15000 votos republicanos de Valencia no pueden llenar un frontón. Los propios radicales lo han dicho con sus actos. Hay vacíos en el local; y por qué un joven se atreve a fotograf

fiarles, las kábilas le destrozan la máquina y lo arrojan a la cancha. Vacíos notables debían ser, cuando podían llenar una placa én lignar tanto a las hordas para descargar, como desoargaron, sobre un pobre fotógrafo.

En la embriaguez de su soberbia Lerroux se atreve a venir a Bilbao, donde reciente está el recibimiento que le hicieron los republicanos y socialistas. Apenas pisó el suelo libre de la villa, una tempestad de mueras, de palabras que levantan conchas en la piel, le acompaña y despiadadamente le sigue a todas partes, impidiéndole hablar, acorralándole, empujándole, destrozando y pisoteando en un momento su leyenda de hombre extraordinario, dominador, invencible.

Partido así deshonrado y envilecido, a qué y a quien dirige proclamas y manifiestos, como no sean corajines estentóreas de agonía horripilante? ¿Sábese por qué se yergue el reptil y ruge la horda? Sencillamente: Canalejas podría declaros a qué precio se apoya una colaboración en el poder desde el arroyo.

El hoy ex-ministro Mariano quisó justificarse en algo al aplastado Lerroux: el Gobierno enmudeció y enmudeció cuando todos execraron y execraron. Y en Barcelona vota con la mayoría radical el alcalde canalejista de real orden marqués de Marianao. ¿Qué son este apoyo y aquellos silencios e intentadas defensas gubernamentales? No lo sabemos, pero lo dirá el tiempo.

Entretanto que lo adivine el pueblo y lo conozcan los verdaderos republicanos. El país toma nota de autores y címplices de la inmoralidad y despistar descubiertos; y también entretanto los ciudadanos honrados sonriámonos ante proclamas y exhibiciones del partido radical descalificado ante la nación entera. Y digamos echando sobre el cadáver nuestro puñado de tierra:

¡Paz a los muertos!

## Crónica extranjera

La Alemania, potencia mundial

Por el vizconde Gómez

Mi último artículo «Alemania y Francia» me ha valido numerosos comentarios. Algunos me han echado en cara el haber querido representar el papel de Casandro, y me han pedido, en conversaciones particulares, un desarrollo de mi pensamiento.

Yo quisiera que ellos tuvieran a la vista esa obra que se vulgarizó en este momento del otro lado del Río, donde produce sensación, que es el objeto de conversaciones animadas: «La Alemania potencia mundial». Lo he hecho venir en seguida, lo abrí no sin una curiosidad acompañada de emoción. Hoy, vengo a decirles las conclusiones que he sacado de allí.

No entra en la categoría de esas múltiples publicaciones debidas a pluma sin autoridad, y que se shogan algunas horas apenas transcurridas después de haber visto la luz en la inmensa maraña vertiginosa de los libros de nuestra época. Nol son personalidades eminentes, generales, admirables, profesores que se han distinguido en su país por el brillo de sus servicios, la altura de sus miras, la intensidad de su patriotismo, los que se han reunido para ofrecer al pueblo alemán en su conjunto, este monumento de exaltación teatral.

Añaden que debe constituir un acto de gracia y un recuerdo en ocasión del 4º aniversario de la fundación del Imperio. ¡Ah! estos aniversarios algunos hemos contado ya desde hace algunos meses! He aquí que al declinar el año que muere, vienen aun a reavivar por la enumeración de las glorias alemanas y de las fuerzas vivas de que dispone este pueblo!

El tratado de Westfalia había roto el poder de la casa de Austria y fortificó el de todos aquellos pequeños principados que, impidiendo por suceder el yugo de un amo temido, aspiraban a vivir de su propia vida. La Prusia crecía también; bajo el gran elector, después bajo los primeros reyes, se muestra lo que será siempre después, ardiente, dispuesto siempre al ataque, teniendo a la vista, sin detenerse por las maniobras diplomáticas más o menos sencillas, un objeto de sus lejanos, al cual la flexibilidad de sus hombres de Estado de bien condujeron muy pronto, odiando la casa de Austria, avida sobre todo de independencia. Estos primeros estu-los producen sus frutos.

Al pequeño territorio que era el Brandenburgo y los países circunvecinos, vienen a agregarse la Silesia, una parte de la Polonia.

En la conquista de la Silesia, apoya-los a la Prusia. No fué una falta irreparable? La política de Moltke. Pompador, de la alianza con el Austria, ya en

plena decadencia, no era la única que pudiera detener la expansión de una nación calenturienta a la cual la impulsión de Federico II impusiera una actividad maravillosa.

La Revolución francesa y las guerras del imperio contribuyeron a una sobresaliente en Prusia el sentimiento nacional apenas existente cuarenta años autes.

MURUMENDI.

(Continuará.)

## DE COLABORACION

## El Delfín de «El Pueblo Vasco»

Para frenarlos los *Delfines*, como que tienen la mar con todo su sal por morada. No quieren guerra y la promueven; hablan de las injurias de la casa del vecino y en su «quinto elemento» se hallan disueltos gérmenes muy sustanciosos y que no son precisamente de jaén y de alimbar, arrancados contra los partidarios de los grupitos o apurados en furiosas discordias, y no recordarán ¡memoriados! los felices tiempos en que ellos formaron parte de los *grupitos*, y no se fijan en que dentro del «engarrado bando» hay más *grupitos* que arenillas en las playas y que estrellitas en el cielo; ni que a los tradicionales de obispos de levita y los acuñan de dogmatizadores y jiribillas si les arrastran a ellos la vida y vaya si saben hablar *encádral*... como que *espases nos permiten besar el extremo de la sardina del agosto* VI caro de Jesuercito, ni nos conceden una sola bandurria de los venerables Prelados de la Iglesia. Todo lo bueno está en ellos: para los demás no queda, ni una raya, siquiera... Así pensaba también el *Fariseo del Evangelio*, y sin embargo tué justificado el pobre *Publicano*...

Yo no sé si sientes que tendrá el hermoso artículo de Melia. No me tengo ni por gorrionezuelo siquiera para mandar el potente y sostenido vicio del *siguilla* con tal que se cierre en un espacio muy alto y muy lleno de visitantes que ofuscan mi pupilla. El *Delfín*, desde el fondo del ancho océano, se empeña en seguir el *siguilla* y en señalar la dirección de sus majestuosos vientos; a él es con su para mí ridículo intento... Mas ha de permitirme el *Delfín* que le diga que el artículo de Melia, si se publicó hace diez años, como lo era, aunque el *Delfín* tiene a dudarlo, no ha sido nunca una ficción vulgar ni «un artificio inexpressivo», como afirma con esta pueril frecuencia el *Delfín*. La concepción del gran tribuno tradicionalista, es hoy tan hermosa y soberana como lo fué hace diez años y lo será dentro de mí; que es calidad de los genios hacer inmortales a sus proyecciones, y en cambio, paseo, como las irrisas pampas de jibón, los escritos de gacetas que todo se deshace y se funde en vana palabrería entre la que no brilla el hilo de oro que de vigor y nailud y hermosura a la obra.

Tú poco de «firmar». Entre el *Delfín*, que al Gobierno del *Candado* sea el grupo de *Barrabás*, aunque, en realidad, más parece que está por los *barbarazos* que por los justos inocentes. Ni es de analizar la frase del señor Melia sobre la longaniza de los *Reverendísimos Prelados*, aunque bien será recordar que la longaniza es uno de los frutos del Espíritu Santo, que bien puede darse de vez en cuando y su circunstancia especial es ganar a los amigos de *Barrabás*, y que también Jesucristo rogo cariñosamente por sus enemigos en la Cruz, y el Padre celestial hace lucir en sol y reparte sus bendiciones lluvias sobre justos y pecadores.

No seঙue, pues, en tan poco que el *Delfín* ya que tan avasallado se halle a moverse en el anchurioso mar de su política de concordia ó de repostería, que no es lo mismo; y pertenezco, como el portugués del cuento, a los que gustemos suar sobre tierra firme y formar *grupitos* con constituyentes varoniles, bien definidas y concretas.

COLIBRÍ

## SPORT VASCO

## En el Moderno

Ayer tarde jugaron en el frontón cubierto del paseo de Atocha, los hermanos Campos, contra Piquero de Eigoibar y Aramburu, segundo todos el cuadro 8.

Luchan los primeros distintivo rojo y los segundos azul.

Resultó un partido bonito y sumamente competido, igualándose en el curso de la lucha infinitud de va-ces.

Los «catedráticos», que habían hecho favoritos a los hermanos, dieron por ellos el momio hasta el último tercio en forma muy exagerada.

Al entrar en la cuarta decena se

percibieron los «catedráticos» de que los azules muy bien podrían ganar el partido, y cambiaron de rumbo por completo.

Legidrona la última v. z. en el tanto 39; ya en adelante se impuso el Pequeño, muy bien secundado por Aramburu, y llegaron a los 50 tantos cuando los hermanos toman 42.

El Pequeño jugó muchísimo y Aramburu devolvió todo con pasmo-za seguridad.

Los hermanos trabajaron mucho por llevarse el triunfo, pero no les fué posible.

Hoy juegan Campitos y Usoa del 8, contra Ibarra y Salasmandi del 8 y medio.

BILLAZAK.

## Pensamientos

Según los principios de la antigua política, servíase a las órdenes de los reyes para gobernar a los pueblos; según los principios de la nueva, se sirve a las órdenes del pueblo para gobernar a los reyes. Se perderá en Europa la justa medida de la obediencia perdiendo la del poder.

Toda la autoridad viene de Dios. Los reyes no reciben su autoridad inmediata de Dios, sino mediata de la sociedad civil.

No es el reino para el rey, sino el rey para el reino.

Un rey sin consejo, no es rey.

APARISI

## Notas donostiarra

Lo del champagne.—Sentencia condonatoria.—Otro ruego al Municipio

Ya habíamos previsto, como recordarán nuestros lectores, que la cuestión del champagne, traería oídos, a pesar del fallo favorable que dictó el tribunal municipal para los fundadores.

La Comisión provincial, presidida por ese tiranuso José Franco galipuzciano, que no contenta se come, tan irregularidades administrativas que realizaron, a los alumnos Vitoria, Azkarraga, Atxegaray, Antonio Uriar Aranguren y Manuel Aguirre Eranqui, para que se les adjudicaran las tres becas anualadas.

Formaba el Tribunal el presidente de la Económica don Pascual Caballero, con los señores don Atrizán Nava, en representación del Ayuntamiento, y el director de profesores de la Aduana.

Terminados los exámenes se ocuparon los jueces de otras dos becas, una de 400 pesetas y otra de 900 anuales, que corresponden a provincias que la excentalista Diputación, y acordaron seras provistas por oposición bajo las condiciones siguientes: los solicitantes han de ser galipuzcianos, sin distinción de sexos; que no exijan de 16 años si aspiran al premio de las 144 botellas de champagne, introducidas fraudulentamente, e imponer al defraudador el pago del sexto de los derechos provinciales y municipales.

Eso es llamar velar por los intereses del municipio, el cual aún si querido se verá obligado a cobrar su parte.

Aunque otra cosa eran los Ayuntamientos no vandrá mal esa peseta.

Si las considera innecesarias, puede distribuirlas en libretas de la Caja de Ahorros a los más distinguidos por su esfuerzo y buena suerte, del cuerpo de autoridades municipales.

A instancia de varios vecinos de Aldeapea y San Bartolomé, vamos a reiterar nuestro ruego al Municipio respecto del abandono en que se halla el alumbrado en los puntos indicados.

Con frecuencia se da el caso de que, el farol situado precisamente en el lugar donde días pasados murió una pobre mujer a consecuencia de la sencilla elección que recibió al encenderse con unos cables desprendidos, está apagado como la noche del citado suceso.

Si ya que es tan deficiente el alumbrado de faroles, los posos que hay están apagados, es preferible suprimir de una vez el alumbrado, por lo menos subiendo este los vecinos irán provistos de luces ó de otros procedimientos de iluminación para no exponerse a accidentes como el acuchillamiento.

O de lo contrario, si el Ayuntamiento crece que los vecinos de aquella parte de la población tienen derecho a ser atendidos, que mejor al menos si empleando que quede de que los faroles que hay instalados están encondidos, hasta que el municipio se digne atender el riego y amplíe el circuito ya disuelto.

—Aprobar el presupuesto de haberes para la fuerza, armada de la provincia correspondiente a este presupuesto.

—Conceder a las Hermandades de labradores San Isidro, de Arcoitz, y Lendak, de Aspáriz, la exención del arbitrio por las carnes de reses que secriben por enfermedad ó accidente fortuito.

—Expidir las licencias administrativas que para la venta de líquidos solicitan Muriel, Llarramendi, vecino de Rentería; José Larralde, de Dave; Tomás Apuríaga, de San Sebastián, y Federico Oñate, de Andoain.

—Conceder la exención del servicio militar, como hijo de voluntario liberto vascocongado, a Fulberto Rodríguez Usabiaga, vecino de esta capital.

—Se resuelven las comisiones de Hacienda y Gobernación.